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DISCURSO CUENTA PÚBLICA 2024  

GOBERNADOR REGIONAL DE LOS RÍOS  

LUIS CUVERTINO GÓMEZ 

 

 

I. PALABRAS INICIALES  

Saludos: 

Como siempre les saludo con mucho afecto y cariño en nombre propio 
y de nuestro Consejo Regional a todas las personas presentes o 
conectadas con nuestras redes, a  las autoridades que nos acompañan 
cada año, a cada uno de los dirigentes y dirigentas que en 
representación de sus organizaciones comunitarias y territorios acuden 
a este emblemático Teatro Cervantes, como un rito democrático 
necesario donde entregamos La Cuenta Pública  del ejercicio de nuestro  
mandato institucional año 2024 a la comunidad regional  y también 
saludar con especial gratitud y afectos a nuestros funcionarios y 
funcionarias, que su presencia y trabajo ratifica su compromiso con sus 
tareas y con el desarrollo para el bienestar humano de los habitantes de 
la Región de Los Ríos.- 

Introducción 

El año 2024, el cuarto año de nuestra primera gestión, fue un año 
complejo, difícil, con muchas trabas presupuestarias, normativas y  de 
procedimientos. A pesar de haber contado con  más recursos, de haber 
crecido sobre la media nacional (17%), las torpezas y desconfianzas 
impuestas tanto por el Gobierno Central como por el Parlamento, lo 
transformó en una complicación permanente para ejecutarlo, hoy, 
felizmente han reconocido que “se les pasó la mano”, lo que les ha 
llevado a construir un Presupuesto 2025, más amigable, con 
disponibilidad de glosas facilitadoras y una mayor comprensión política 
y administrativa del proceso  de Regionalización, a pesar que todavía 
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quedan fuerzas centralistas muy importantes en todos  los niveles 
incluidas lamentablemente en  nuestra propia región. 

Agradezco a nuestro Consejo Regional anterior, que culminó su gestión 
durante enero de este año, su disposición y valioso aporte para instalar 
planes alternativos oportunos, flexibles y pertinentes, para acompañar 
el gasto y valorar su sentido de colaboración, pensando siempre en el 
bien mayor de La Región y el bienestar de las personas, sin descuidar 
la necesidad de mantener una estricta observancia  de correcta 
utilización de los recursos en el marco de la transparencia, probidad y 
cultura de integridad funcionaria. 

El año 2024, además fuimos auditados y revisados por la Contraloría 
Regional de la República, lo que dio origen a 5 informes finales, que 
significaron una gran dedicación funcionaria por parte de nuestra 
Administración y que mostraron nuevos estándares de exigencias tanto 
en los procedimientos internos de mérito de los proyectos y programas 
aprobados, como en los respaldos y medios de verificación de nuestras 
rendiciones. Asumimos con responsabilidad esas exigencias y nos 
hacemos cargo de la principal deficiencia que muestran estos informes, 
que es el acumulado histórico de nuestras rendiciones pendientes de 
rebaja del Sistema de Información para la Gestión Financiera del Estado 
(SIGFE), desde el año 2015 en adelante, dentro de las cuales existen 
miles de proyectos asociados al 8%, llamado hoy Vida en Comunidad,  
como a transferencias a programas a los municipios,  universidades, 
bomberos y a nuestras 2 Corporaciones, de las cuales nuestros equipos 
ya han realizado un reporte al 30 de abril para Contraloría, con un 46% 
de avance en respuesta a sus informes de seguimiento, 
comprometiendo reportes mensuales desde aquí en adelante para 
completar el 54% aún en desarrollo.  

Hemos creado una Unidad de Rendiciones en la estructura institucional 
y estamos promoviendo una cultura activa de rendiciones en las 
organizaciones, como en los servicios públicos y privados. 

Señalamos con fuerza y honestidad que aquí no hay recursos desviados 
a otros usos irregulares, o derechamente en actos de corrupción, sólo 
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tenemos en los cientos de proyectos y boletas o facturas de gastos de 
más de 214 mil millones de pesos (2021 a 2024), dos situaciones 
observadas para fiscalía: una boleta por $4.500 pesos, observada como 
posiblemente adulterada y una factura de 35 millones de pesos, con 
antecedentes que presentan inconsistencias como falta de timbres y 
firmas que los validen, lo que representa el 0.016%, de la totalidad de 
los recursos disponibles en el Gobierno Regional de Los Ríos y, que 
dado a los respaldos presentados se encuentra en reconsideración de 
la Contraloría.  
 
Todo acto en contra la probidad funcionaria la hemos perseguido con 
responsabilidad a través de los sumarios respectivos, donde 2 de ellos 
ya se encuentran afinados (esto es ya no caben recursos en contra), los 
que han terminado en la destitución de los funcionarios lo que ha sido 
ratificado por la Corte Suprema de nuestro país. Un tercer caso se 
encuentra siendo resuelto por la Contraloría Regional de Los Ríos. 
 
Estimada ciudadanía  
Partimos en este nuevo periodo con la fuerza de un proceso de 
legitimación democrática, donde se ha renovado la mitad de nuestro 
Consejo Regional, han asumido más mujeres que es una muy buena 
noticia, se han incorporado nuevas fuerzas políticas y a 7 Consejeras y 
consejeros, la ciudadanía le ha otorgado nuevamente su confianza.  
 
Quiero aprovechar esta oportunidad para relevar el trabajo que en 
conjunto a nuestro Consejo Regional en pleno hemos hecho por esta 
región, que nos desafía para los próximos 4 años a entregar nuestras 
voluntades, buenos oficios y trabajo transversal, por sobre los intereses 
personales o partidistas, para encontrar el camino de desarrollo que 
nuestra región merece. 
 
Me refiero a nuestros Consejeros y Consejeras: Catalina Hott, 
Sergio Valenzuela, Ítalo Martínez, Ariel Muñoz, Felipe López, Juan 
Carlos Farías, Sarita Jaramillo, Camila Mattar, Sebastián Gómez, 
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Juan Taladriz, Mario Schmeisser, Marisol Bahamondez, Héctor 
Pacheco y Ane Contreras. 
  
En lo personal también agradecer el triunfo en primera vuelta y en cada 
comuna de todo el territorio regional, que habla del sentido del apoyo a 
una causa: ¡¡la regionalización!!, a una trayectoria política de más de 55 
años, a una práctica política que entiende que el servicio público es un 
mandato que debe cumplirse con honestidad, humildad, con trabajo 
bien hecho!, ejercido sin distinción para todos nuestros ciudadanos y 
ciudadanas y a una arquitectura de gobernanza que orientó sus 
esfuerzos a acumular fuerza regionalista   a través de la Agorechi, 
nuestra Asociación de Gobernadores y Gobernadoras, establecer 
alianzas efectivas y sinceras con nuestros municipios sin distinción, 
como coordinaciones permanentes con la Delegación presidencial y los 
servicios regionales y sobre todo, estimular un trabajo más estratégico, 
en el marco de sus funciones,  con nuestro Consejo Regional y  sus 
integrantes. 
  
La legitimidad democrática de los Gobiernos Regionales es una muy 
buena señal para Chile, esperamos que este segundo periodo pueda ir 
consolidando ese sueño país, de regiones más autónomas, más 
fuertes, con más potestades y recursos, que libere todas las fuerzas 
creativas y de empuje que el crisol regionalista ha estado cultivando, 
potenciando y trabajando desde la formación de nuestra República. 
 

II. EJECUCIÓN PRESUPUESTARIA  
  
La ejecución presupuestaria siempre es un dato relevante, ya que 
permite monitorear el nivel de gasto que las diversas instituciones 
públicas realizan de acuerdo a sus presupuestos. Pese a las diversas 
dificultades que hemos tenido, debido a las restricciones impuestas 
desde el nivel central a los Gobiernos Regionales, podemos informar 
que en relación al promedio de ejecución presupuestaria a nivel 
nacional, nuestro GORE ha destacado especialmente durante los años 
2023 y 2024. 
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Comparado con la ejecución de todas las regiones, el año 2024 nuestro 
Gore de Los Ríos se ubicó en los primeros lugares, ocupando el sexto 
lugar en ejecución, alcanzando un 98,19%, con una inversión de 
$52.461.841.000.  

 

 
Esta ejecución refleja el cumplimiento de todos nuestros subtítulos, 
siendo nuestro mayor gasto en infraestructura pública, que sobrepasó 
el 60% del total, lo que es una muy buena noticia porque se están 
atendiendo las necesidades de obras civiles, diseños y estudios, 
favoreciendo a las 12 comunas de la región. (gráfico por subtítulo) 
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III. DESARROLLO POR EJES DE GESTIÓN 
  
En lo programático para este periodo, hemos establecido cinco ejes de 
acción, que agrupan nuestra gestión en las diversas áreas de desarrollo. 
En ellas, mostraremos parte de las acciones que hemos estado 
impulsando, los desafíos aún pendientes y los anhelos regionales, que 
día a día nos motivan en este caminar. 

Nos referimos: 

1. Una Región de Los Ríos Segura 
2. Una Región de Los Ríos que impulsa el desarrollo productivo 
y la inversión sostenible 
3. Una Región de Los Ríos que consolida el acceso a la vivienda 
y a la calidad de los barrios 
4. Una Región de Los Ríos Sustentable 
5. Una Región de Los Ríos que garantiza el Buen Vivir para 
todos y todas 
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1) Una Región de Los Ríos Segura:  
SEGURIDAD  

Desde que asumimos nuestra gestión, la Seguridad ha sido un aspecto 
importante para el quehacer de nuestro Gobierno Regional, es por ello 
que implementamos el Plan de Seguridad Regional, el cual es el 
resultado de un esfuerzo colaborativo entre diversas instituciones como 
Carabineros de Chile, Policía de Investigaciones, Gobernación 
Marítima, Delegación Presidencial Regional y sus articulaciones, 
municipios, organizaciones sociales y la comunidad en general. 

La seguridad es fundamental para el desarrollo de la región, ya que 
garantiza una mejor calidad de vida, fomenta la inversión y protege a la 
población. 

¡Fortalecer la seguridad es clave para construir una región más segura, 
próspera y sostenible! 

Si bien como Gobierno Regional solo tenemos tareas en el ámbito 
preventivo, ha habido una total disposición de colaboración con las 
tareas de nuestras policías, Carabineros, Policía de Investigaciones, 
además con Gendarmería, Fiscalía, la Armada y la subsecretaría de 
Prevención del Delito.  

Hemos hecho esfuerzos económicos importantes de más de 2 mil 
millones de pesos para lograr mejor capacidad operativa, mejora de 
sus equipamientos, como entrega de equipos de seguridad, además de 
la adquisición de 2 cuarteles móviles para la Primera Comisaría de 
Carabineros de Valdivia, destinados a la labor policial en los sectores 
de Guacamayo y Las Ánimas la adquisición de elementos de 
seguridad como drones, escáneres, cámaras corporales y dispositivos 
de alta tecnología para detectar drogas en el Complejo Penitenciario de 
Valdivia; vehículos y equipamiento para la alcaldía de mar móvil, y 
vehículos blindados para la PDI.  
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Además, realizamos la compra del equipamiento avanzado para el 
Laboratorio de Criminalística Regional, mejorando el funcionamiento 
de esto y agilizando sus investigaciones.  

Además, queremos anunciar que nos encontramos trabajando en un 
convenio de programación, de más de cuatro años, con Carabineros de 
Chile, que incorpora un mejoramiento sustancial en su capacidad 
operativa y en el funcionamiento institucional de sus distintas brigadas, 
incluyendo reposiciones de cuarteles.  

También durante estos años de gestión, ha sido una prioridad entregar 
mejores condiciones de trabajo a los cuerpos de bomberos de nuestra 
región, especialmente en equipamiento mayor. Pero también ha sido 
nuestra preocupación la reposición de los cuarteles de Bomberos.   

El año 2024, en Los Lagos, en ejecución y con un importante avance en 
las obras, se encuentra la Construcción del Cuartel de Bomberos de 
la 2° Compañía Los Lagos; también apoyamos la Reposición del 
Cuartel de la 2° Compañía de Bomberos de Futrono; la 
construcción del cuartel de Bomberos de Neltume; la 2da 
Compañía de Bomberos de Río Bueno y la central de alarmas de 
Bomberos de Paillaco. 

Además de infraestructura, estamos apoyando la adquisición de 
uniformes normados, botas y guantes para 20 Cuerpos de bomberos 
de la región, lo que irá en directo beneficio de 82 compañías tanto 
urbanas como rurales y esperamos que este año, puedan adquirirse los 
22 camiones aljibes de el proyecto pendiente financiado el año 2023, 
por más de 2.200 millones.  

Uno de los sellos de nuestra gestión ha sido la prevención, 
fundamentalmente hacia la primera niñez, adolescencia, mujeres y 
personas mayores. 

En esa línea, hemos apoyado programas que tienen relación con las 
mujeres víctimas de violencia, una realidad que afecta a nuestras 
comunidades, a nuestras familias y, sobre todo, a las mujeres. 
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En materia de infancia, atendimos una problemática que no estaba 
dando respuesta el Estado a la vulneración de derechos graves a 
alrededor de 700 niños y niñas, es por eso  que transferimos $1.000 
millones al Servicio de Protección Especializada de la Infancia y la 
Adolescencia, para ejecutar el Programa de protección Especializada 
en Maltrato Grave y Abuso Sexual, que actualmente está en 
desarrollo en las comunas de Los Lagos, Río Bueno y Valdivia, cuyo fin 
es disminuir la lista de espera del programa dirigido a niños, niñas, 
adolescentes y sus familias que han sido víctimas de maltrato grave de 
tipo físico, psicológico y/o agresión sexual en cualquier de sus formas, 
todos constitutivos de delito, restituyendo sus derechos.  

Además, y gracias a nuestro apoyo se concretó el proyecto Habilitación 
de Espacios para Niños, Niñas y Adolescentes en Centros 
Residenciales de Valdivia y Máfil. Una de estas mejoras 
corresponde al patio de juegos para lactantes y preescolares de la 
residencia Nidal, destacando el impacto positivo de esta 
implementación. 

Nuestro compromiso con la seguridad es permanente y continuo en todo 
el territorio regional, por ello, estamos financiando con un aporte de 
$1.200 millones el proyecto Protección y Seguridad para las 
comunas de la región de Los Ríos, que permitirá fortalecer los 
sistemas de vigilancia, incluyendo el monitoreo, diseño e 
implementación de sistemas de cámaras, de acuerdo a las necesidades 
y proyectos presentados por cada comuna. 

Nos encontramos próximos a concretar la primera etapa de entrega de 
estos fondos, lo que marcará un paso importante en la mejora de la 
seguridad local. 

El año pasado se realizaron tres instancias de participación en materias 
de seguridad, hablo de los cabildos de Seguridad Ciudadana en las 
ciudades de Valdivia, La Unión y Panguipulli, que nos permitió 
escuchar con responsabilidad, especialmente a las dirigentas y 
dirigentes sociales y comunitarios para fortalecer los distintos planes de 
seguridad en cada comuna.  
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¡¡Sepan comunidad Regional que tomamos sus propuestas!!, y 
seguiremos trabajando porque la seguridad se construye entre 
instituciones y ciudadanía, entre todas y todos quienes habitamos la 
región. 

También ha sido un significativo aporte nuestro Fondo Vida en 
Comunidad 2024 en la subvención de Seguridad Ciudadana, que 
financió un total de 95 iniciativas en el concurso anual, con una 
inversión de poco más de 849 millones de pesos. De los proyectos 
financiados, destacamos que, casi todos estuvieron relacionados a 
prevención situacional, en cuanto a adquisición de cámaras de 
vigilancia rurales y urbanas, y alarmas de vigilancia, coordinadas con 
los Municipios respectivos y Carabineros, que permite bajar la 
sensación de inseguridad. 

INFRAESTRUCTURA PÚBLICA 

En nuestra tarea de acción preventiva, hemos estado financiando 
iniciativas presentadas por los Municipios para mejorar y crear espacios 
públicos seguros, estimulantes para el desarrollo de actividades 
deportivas, culturales y sociales.  

Como ha sido el financiamiento de la Conservación de Sedes 
Sociales en La Unión, reparación y mejoramiento de multicanchas en 
La Unión y Valdivia. Además aportes a proyectos, espacios públicos del 
MINVU y a todas las iniciativas de los proyectos FRIL en las 12 comunas 
de la región, que en la totalidad de las 123 iniciativas, involucran 
espacios públicos para mejorar la vida en comunidad. Más, 47 
proyectos del Programa Mejoramiento Urbano, del Mejoramiento de 
Barrios y del Programa de Tenencia Responsable de Animales de 
Compañía, con un financiamiento de más $5.506 millones a la Subdere. 

Nuestro compromiso es avanzar en materia de infraestructura pública, 
que de relevancia y certeza a las autoridades del territorio, para ello 
hemos financiado obras importantes presentadas por los municipios de 
nuestro territorio, como por ejemplo, la Reposición del Edificio 
Consistorial de Lanco, la Conservación de Edificios Públicos 
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Municipales en La Unión y la Ampliación del Cementerio Municipal 
de Paillaco.  

 

 2) Una Región de Los Ríos que impulsa el 
desarrollo productivo y la inversión sostenible 
Uno de nuestros compromisos más importantes ha sido impulsar el 
desarrollo productivo de la región de Los Ríos, con una visión 
sostenible, inclusiva y con identidad territorial. Para ello, nuestra 
Corporación Regional de Desarrollo Productivo ha sido clave. Durante 
el 2024, reforzamos la inversión en sectores importantes, como la 
agricultura, el turismo, la pesca artesanal, la innovación y el 
emprendimiento, entendiendo que el crecimiento regional se construye 
desde sus propias capacidades. 

 

AGRICULTURA, RIEGO Y SEGURIDAD ALIMENTARIA 
 
En el mundo rural, apoyamos con fuerza los siguientes programas:  

a) Fortalecimiento del riego tecnificado, en coordinación con la 
Comisión Nacional de Riego,  
b) Mejoramiento de la fertilidad en sistemas agropecuarios, 
ejecutado por la Seremi de Agricultura, a través de INDAP, con un 
monto total de $1.232 millones para su ejecución durante los 24 meses, 
beneficiando a cerca de 800 pequeños agricultores, medianos 
agricultores y comunidades indígenas con vocación productiva.  
c) También se encuentra en pleno avance el Programa de 
desarrollo y fortalecimiento de la Agricultura Familiar Campesina, 
que estamos ejecutando junto a INDAP. Esta iniciativa ha permitido 
que 416 familias campesinas mejoren su producción y puedan acceder 
a mejores condiciones de comercialización, a través de 4 directrices 
estratégicas: Desarrollo de negocios asociativos-colaborativos, 
Fomento de sistemas productivos sostenibles y residentes,  Agregación 
de valor en la cadena agroalimentaria y Fomentar y promover modelos 
asociativos. 



12 

 

CIENCIA, TECNOLOGÍA E INNOVACIÓN 

Hace algunos años, el Gobierno Regional tomó una decisión 
estratégica: adquirir las dependencias del ex Liceo Agrícola de Máfil, 
con el objetivo de establecer una mirada a largo plazo para desarrollar 
áreas clave y que tienen un tremendo potencial para el desarrollo 
económico sostenible de nuestra región. Hablamos del sector 
silvoagropecuario, la innovación agraria, agroalimentaria y forestal. A 
partir de esta decisión, dimos el puntapié inicial a lo que hoy hemos ido 
construyendo: nuestro Centro de Innovación Colaborativa (CIC) 
Máfil, gracias al trabajo entre diversas instituciones público – privadas, 
cuya colaboración se ha ido consolidando fuertemente a través del 
tiempo. 

Nos llena de satisfacción ver cómo otras instituciones han reconocido 
en nuestro CIC una oportunidad para desarrollar sus iniciativas:  como 
la Fundación para la Innovación Agraria (FIA) y la Universidad Austral 
de Chile, que se encuentran impulsando una red para la innovación 
del sector agroalimentario; la Universidad Santo Tomás, con la 
instalación de los laboratorios Austral Tech; el Instituto de 
Investigaciones Agropecuarios (INIA), que se encuentra desarrollando 
un Modelo Agroalimentario para la soberanía alimentaria y; la 
Universidad de Chile, con su proyecto SCALL OI pilotaje de sistema 
de potabilización de aguas lluvias. 

Nos enorgullece, además, contarles de un reciente trabajo colaborativo 
que estamos impulsando y que permitirá la implementación del Centro 
Tecnológico de Biotecnología para la Sostenibilidad, una inédita 
iniciativa que se está desarrollando en el sur de nuestro país, que 
considera una inversión cercana a los 10 millones de dólares, en un 
financiamiento compartido con CORFO Los Ríos, que permitirá resolver 
problemáticas del sector productivo y de empresas regionales, en áreas 
como la genética, el tratamiento de residuos, la salud humana, 
generación de energía, entre muchas otras. 

Agradezco el liderazgo del Director de CORFO, Pablo Díaz, gran 
impulsor de esta iniciativa.  
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PESCA 

En materia de pesca y acuicultura, este año inauguramos la nueva 
caleta de pescadores de Niebla, un anhelo histórico que hoy se hizo 
realidad gracias al financiamiento por $2.790 millones del presupuesto 
de nuestro Gobierno Regional. Esta obra no solo permitirá cambiarle la 
cara al sector de Niebla, sino también significará trabajo digno al oficio 
de las encarnadoras y en general a las familias que desarrollan sus 
actividades económicas en torno al mar.  

Además de esta nueva infraestructura, también desarrollamos diversas 
iniciativas de apoyo a la pesca artesanal junto a INDESPA, con el 
propósito de fortalecer la  cadena productiva y el trabajo de nuestras 
comunidades costeras, incluida la Mesa de las Mujeres de la Pesca 
Artesanal y actividades conexas, con su proyecto de Micromódulos,  
avanzando en la recuperación y manejo de los recursos hidrobiológicos, 
la diversificación y agregación de valor en sus productos comerciales, 
para lograr un sector pesquero y acuícola sostenible.  

TURISMO SOSTENIBLE 

En Los Ríos hemos entendido que el turismo no es solo una actividad 
económica, sino también una herramienta de desarrollo local, de 
identidad cultural y de justicia territorial. 

Por eso, dimos un paso decidido al implementar el programa para 
Reactivar la competitividad y el posicionamiento turístico de la 
región de Los Ríos, con una inversión histórica de $3 mil 600 
millones. 

Esta iniciativa nace de una convicción política, donde el turismo debe 
ser una oportunidad real para todos los territorios. Y por eso, este 
programa se articula con distintos actores e instituciones, fortaleciendo 
espacios como la mesa público privada de la Gobernanza ZOIT, el 
destino Cuatro Ríos y el Consejo Regional de Turismo, generando 
una mirada compartida y sostenible del desarrollo turístico. 

Uno de los impactos más significativos ha sido el impulso a las 
comunidades mapuche que han encontrado en el turismo una forma de 
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fortalecer sus territorios, generar cultura y asegurar ingresos. El turismo 
mapuche comunitario hoy se posiciona como una alternativa que no 
solo respeta la identidad, sino que fortalece el tejido social local en cada 
una de las comunas.  

Además este programa beneficiará directamente a 37 agrupaciones y 
cooperativas turísticas activas, a 213 prestadores de servicios, a 49 
emprendedores del sector y a 268 trabajadoras y trabajadores del rubro. 
Y algo muy importante: formará nuevas generaciones, vinculándose con 
8 liceos técnico-profesionales de la región que están alineando sus 
planes formativos con las necesidades del sector turístico. 

También nos permite patrocinar y difundir decenas de eventos turísticos 
regionales con proyección real, no solo para atraer visitantes, sino para 
reducir la estacionalidad y diversificar la oferta, como la emblemática 
carrera Torrencial, que este año recibirá a más de 2.500 deportistas de 
Chile y el mundo.  Porque el turismo debe funcionar en invierno y en 
verano, en la costa, en el valle, en la cordillera, y en cada rincón de 
nuestro territorio. 

A esto se suma el proyecto FIC Polo Creativo y Turístico, donde 
fortalecimos las capacidades de las y los actores locales, y promovimos 
una oferta renovada, sostenible y conectada con nuestra identidad.  

Y en el ámbito del emprendimiento, acompañamos a cientos de familias 
a través del Programa Boteros de Agua Dulce, ejecutado por FOSIS 
en las provincias de Valdivia y El Ranco, y el apoyo al desarrollo de 
barrios comerciales, que dinamizan las economías locales y aportan 
identidad a nuestras ciudades y pueblos. 
 

INTERNACIONALIZACIÓN 

Durante el 2024, la región de Los Ríos siguió abriéndose al mundo con 
fuerza, con identidad y con resultados concretos. Desde el inicio de 
nuestra gestión hemos avanzando a través de la Unidad de Asuntos 
Internacionales y Diplomacia Pública de la Corporación Regional 
de Desarrollo Productivo Los Ríos.  
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Hemos fortalecido nuestra relación con Argentina, especialmente con la 
Provincia de Neuquén, a través de misiones oficiales, foros turísticos, 
actividades culturales y visitas institucionales. Conmemoramos los 40 
años del Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina con 
conciertos binacionales en La Unión, Valdivia y Los Lagos. Porque 
también la cultura es integración. 

En octubre, realizamos el III Encuentro Internacional en Valdivia, que 
reunió a delegaciones de 20 países y a más de 35 mil visitantes en solo 
tres días. Ese evento no solo fue una vitrina para nuestro territorio, sino 
que permitió generar más de 150 millones de pesos en ventas para 
nuestros emprendedores. Hoy Valdivia se proyecta como una capital de 
la diplomacia territorial del sur de Chile. 

Y no nos quedamos ahí. En Shanghái, participamos con nuestras 
empresas en la Expo SIAL, la feria alimentaria más importante de 
Asia. Kunstmann quedó habilitada para exportar cerveza chilena a 
China, Cran Chile abrió nuevos mercados, y Colun reforzó su 
posicionamiento internacional. Con un solo pabellón, mostramos al 
mundo la fuerza productiva de Los Ríos. 

Además, dimos pasos clave en cooperación educativa y científica. En 
La Unión, firmamos un memorándum con la Universidad de Ciencia 
y Tecnología de Kunming, que permitirá a 50 jóvenes de nuestra 
región acceder cada año a oportunidades de formación internacional. 
Porque formar capital humano no es solo enviar estudiantes al 
extranjero, sino abrirles el mundo a través de programas técnicos, 
profesionales y de posgrado. También fortalecimos los vínculos con las 
universidades de Dali y Yunnan Normal, articulando a nuestra 
Universidad Austral, el CFT Estatal y otras instituciones locales con 
centros internacionales de alto nivel. 

Este año también recibimos en la región a embajadores y delegaciones 
diplomáticas de más de 10 países, incluyendo Hungría, India, Francia, 
Arabia Saudita, Filipinas y Vietnam. Además, participamos en misiones 
culturales junto a las embajadas de Austria, España y Suiza, 
demostrando que la cultura, la ciencia y el turismo también son 
herramientas de política internacional. 
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Porque internacionalizar la región no es un gesto simbólico. Es 
abrir oportunidades, generar desarrollo y construir futuro. 

3) Una Región de los Ríos que consolida el 
acceso a la vivienda y a la calidad de los 
Barrios 
Desde el Gobierno Regional, tenemos una convicción profunda por 
creer que la calidad de vida comienza por el territorio que habitamos. 
Las cifras de déficit habitacional en Los Ríos, proporcionada por el 
Ministerio de Vivienda y Urbanismo, arroja que más de 18.179 familias 
no cuentan con su casa propia, viviendo muchos de ellos en la compleja 
situación de campamentos, allegados y arrendatarios. 

Nuestra realidad regional expresa una especulación abusiva de los 
suelos, siendo cada vez más escasos y caros. Esto nos ha 
imposibilitado tener una proyección de crecimiento estratégico en cada 
una de nuestras comunas, estancando el propio desarrollo comunitario. 
Actualmente la mayor parte de nuestras comunas carecen de planes 
reguladores actualizados, lo que no permite la existencia de proyección 
en crecimiento de radios operacionales de las sanitarias para factibilizar 
terrenos y cuando tienen factibilidad, la inversión pública y el acceso a 
la vivienda deben someterse a la especulación del mercado. 
 
ACCESO A LA VIVIENDA 

Desde que asumimos la administración del Gobierno Regional, 
decidimos trabajar fuertemente en esta materia como uno de nuestros 
principales objetivos. Para concretar estos anhelos, en materia de 
vivienda y desarrollo de barrios realizamos una inversión durante el 
año 2024, de más de $3.488 millones. 

Durante nuestra gestión, tomamos la decisión de impulsar un banco de 
suelos regional, a través de una coordinación entre el Gobierno 
Regional, Consejo Regional, Serviu, Bienes Nacionales y la Asociación 
de Municipios de Los Ríos, que nos permita adquirir terrenos a precio 
justo, no sólo para construir viviendas, sino que también para planificar 
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ciudad, con conectividad asociada, servicios básicos, áreas verdes y 
todo lo necesario para entregar una vida digna e inclusiva para las 
familias de nuestra región. 

Hemos creado una Mesa Regional de Suelos, compuesta por diversos 
actores públicos y privados, en ese marco, hemos hecho la primera 
transferencia consolidada a Bienes Nacionales por $2.200 
millones, para la adquisición de un terreno en la comuna de Lago 
Ranco y en la costa de Valdivia lo que constituye un paso importante en 
la consolidación de este banco. 

Otra de las líneas de trabajo es factibilizar y sanear terrenos, que 
posibiliten la construcción de viviendas sociales y la regularización de 
sus propiedades, que los habilita para todo tipo de beneficios.   

Para ello hemos fortalecido con Bienes Nacionales el Programa de 
Saneamiento de Títulos de Dominio, que atenderá 1.000 solicitudes 
de saneamiento de títulos en toda la región hasta el 2027, para lo cual 
destinamos más de $1.390 millones.  

En materia de vivienda, dimos pasos clave para resolver las dificultades 
estructurales que enfrenta la región, es por ello que durante el 2024, 
firmamos un convenio de colaboración con la empresa de agua y 
saneamiento Suralis, que tiene como finalidad agilizar proyectos de 
infraestructura sanitaria, mejorando el acceso al agua potable y el 
tratamiento de aguas servidas y además, facilitar la factibilidad de 
terrenos para nuevas viviendas. 

Bajo este convenio paraguas podremos dar factibilidad de agua potable 
y alcantarillado para dos nuevos proyectos habitacionales que suman 
530 viviendas sociales de los comités de viviendas Santa María y El 
Manzanal de la comuna de La Unión.  

SERVICIOS BÁSICOS 

Sabemos que una vivienda digna no puede existir sin servicios básicos 
garantizados. Es por ello que, impulsamos una cartera robusta de 
proyectos que permiten que más hogares accedan a agua potable, 
electricidad y saneamiento. 
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Apoyamos la ampliación y mejoramiento del sistema de agua 
potable rural en el sector Cun Cun, en la comuna de Futrono, 
proyecto que alcanza una inversión superior a los $1.000 millones y 
que garantiza un suministro seguro y constante para sus habitantes, 
mejorando su salud, bienestar y productividad. 

A esta obra se suman los más de $200 millones destinados al diseño 
para el proyecto de mejoramiento del APR de Pichirropulli, en la 
comuna de Paillaco, otra intervención clave que asegura el acceso al 
agua en sectores rurales históricamente rezagados. 

En el área de saneamiento, invertimos en la construcción de 
infraestructura sanitaria en Choshuenco, comuna de Panguipulli, 
obra que ya tiene un 87% de avance y que sin duda mejorará las 
condiciones sanitarias y de salud pública de esta hermosa localidad 
cordillerana. 

En energía, nos propusimos llegar donde antes no había llegado el 
Estado. Llevamos electricidad a zonas rurales apartadas, mejorando 
la calidad de vida y la oportunidad de desarrollo de muchas familias y 
es por ello que hemos alcanzado una inversión de más de  $1.152 
millones en esta materia.  

Gracias al financiamiento del Gobierno Regional y el apoyo del Consejo 
Regional, concretamos la electrificación fotovoltaica en sectores 
como Lumaco, Tres Chiflones, Cadillal y Cancahual, garantizando 
suministro continuo a través de fuentes limpias y sostenibles. 

También habilitamos el suministro eléctrico convencional en 
sectores como Chapuco, Santa Elvira, Altos de San Ignacio, en las 
comunas de Valdivia y Los Lagos. Estas obras representan más que 
luz, significan conectividad, dignidad y futuro.  

ESPACIOS PÚBLICOS 

Sabemos también que un buen vivir necesita de entornos públicos 
adecuados. Por eso, este año priorizamos el mejoramiento de espacios 
comunitarios en distintas comunas de la región. 
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En nuestra capital regional estamos avanzando en un proyecto que por 
un largo periodo estuvo paralizado, afectando fuertemente el 
funcionamiento de la ciudad. En abril de este año, junto al Municipio de 
Valdivia, representado por su alcaldesa, Carla Amtmann, hicimos 
entrega del terreno a la empresa que retomará las obras del anhelado 
mejoramiento de las plazas Chile y Pedro de Valdivia. 

Esta es una obra muy esperada por la comunidad, que ha enfrentado 
importantes retrasos debido a hallazgos arqueológicos y exigencias del 
Consejo de Monumentos Nacionales. Hoy, tras cumplir con todos los 
requerimientos técnicos y patrimoniales, Valdivia vuelve a soñar con 
recuperar dos de sus plazas más emblemáticas. 

En La Unión, ejecutamos la conservación de la Plaza de la Concordia, 
espacio histórico central para la vida social y cultural de la comuna, 
donde se incorporaron mejoras en mobiliario, iluminación y paisajismo. 
Esta iniciativa ya tiene un 97% de avance y sin duda es una obra muy 
esperada por las y los habitantes de La Unión y quienes visitan la capital 
de la Provincia del Ranco.   

En Los Lagos, apoyamos el mejoramiento del área verde en la 
Costanera Alderete, un lugar transformado con participación de sus 
vecinos, en un espacio público funcional y atractivo, que permitirá 
promover la cohesión social y el uso comunitario. Esta obra tiene una 
inversión regional de $1.800 millones y sin duda mejorará la calidad de 
vida urbana mediante su diseño que considera áreas verdes, mobiliario 
e infraestructura inclusiva. 

Fosis ha sido un importante aliado estratégico del Gobierno Regional, 
en diversos programas enfocados a mejorar la calidad de vida y 
asegurar la dignidad de las familias del territorio regional. Y como 
sabemos que la realidad rural requiere respuestas concretas, 
ejecutamos en conjunto el programa especial de habitabilidad Rural 
con Fosis para atender 240 familias de la Provincia del Ranco que 
no tienen saneados la situación de propiedad de sus terrenos. Es un 
programa que nace por iniciativa de la consejera Catalina Hott.  
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Con cada plaza renovada, con cada sistema de agua o electricidad que 
llega, con cada familia que logra regularizar su terreno o mejorar su 
vivienda, estamos construyendo una región más equitativa, más 
cohesionada y más habitable. 

Sabemos que el acceso a la vivienda y la calidad de los barrios no puede 
depender del lugar donde se nace o vive. Por eso, nuestro compromiso 
sigue firme: seguir trabajando por una Región de Los Ríos que garantice 
dignidad, seguridad y comunidad en cada hogar.  

4) Una Región de Los Ríos Sustentable 
Uno de nuestros compromisos más profundos como Gobierno Regional 
es con la sustentabilidad, porque entendemos que el desarrollo no 
puede ir desligado del cuidado de nuestros ecosistemas, del uso 
responsable de los recursos naturales y del bienestar de las futuras 
generaciones. En esta área, con apoyo del Consejo Regional, 
destinamos una inversión superior a los $3.778 millones. 

Uno de los hitos más relevantes del año fue el anuncio para la 
elaboración de una Estrategia Regional de Gestión Integral de 
Residuos Sólidos y Economía Circular. Esta hoja de ruta, construida 
en conjunto con los municipios, nos ha permitido transitar desde un 
modelo de disposición final a uno de gestión sostenible, con foco en la 
reducción, la reutilización y el reciclaje. Esta iniciativa estará a cargo de 
la Subdere y ejecutada a través del Instituto del Medioambiente de la 
Universidad de la Frontera y surge a raíz de la Emergencia Preventiva 
declarada en 2024 debido a la situación del vertedero Morrompulli, lo 
que ha generado la necesidad de una planificación regional coordinada 
en la materia. 

En la misma línea, apoyamos directamente a los municipios con la 
adquisición de nuevos camiones recolectores de residuos sólidos 
domiciliarios para las comunas de Corral y Paillaco, mejorando así 
su capacidad operativa, la calidad del servicio y reduciendo los impactos 
negativos en el entorno. 
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Es de conocimiento público que como región tenemos una crítica 
situación en torno al manejo de los residuos sólidos domiciliarios, frente 
a un eventual cierre del vertedero Morrompulli. En ese contexto, este 
espacio ubicado en la comuna de Valdivia ha requerido una serie de 
mejoras estructurales, incorporación de nuevas maquinarias, 
tratamiento de los líquidos percolados, personal especializado, diseños 
de ingeniería, seguimiento ambiental, la construcción de un pretil, 
habilitación de caminos, entre otras medidas adoptadas para dar 
cumplimiento a los estándares ambientales de la institucionalidad 
ambiental.  

Por consiguiente, los costos operacionales para el uso del vertedero 
aumentaron significativamente, lo que golpea financieramente a todos 
los municipios de Los Ríos, para disponer los residuos domiciliarios 
entendiendo que el vertedero Morrompulli, recibe toda la basura de la 
región. 

Es por ello que, en coordinación con la Asociación de Municipios, la 
Delegación Presidencial y parlamentarios de Los Ríos, logramos una 
modificación en la Ley de Presupuesto que nos permitió, a través de 
Subdere, establecer un subsidio extraordinario para apoyar a los 
municipios en el costo de disposición de residuos domiciliarios, 
aliviando las finanzas locales y promoviendo una gestión más eficiente 
y responsable de la basura que generamos como sociedad. 

En paralelo a esto, a través de nuestro Fondo Vida en Comunidad, 
correspondiente a la subvención del 8% del presupuesto regional, 
impulsamos más de 30 proyectos de subvención ambiental, que 
abarcan educación ambiental, iniciativas comunitarias de reciclaje, 
protección de humedales, restauración de ecosistemas y eficiencia 
energética, involucrando activamente a las comunidades en el cuidado 
de su entorno, alcanzando una inversión total de $432 millones 147 
mil. 

PROYECCIÓN  

Durante el último año hemos aprobado recursos para programas 
regionales con foco en la sustentabilidad, en alianza con  las carteras 
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de Agricultura, Medio Ambiente, Conaf y Sernapesca, los que 
esperamos que durante el transcurso de este año comiencen su 
ejecución.  

Me refiero a los programas "Restaurando servicios ecosistémicos y 
fortaleciendo la autogestión del agua"; "Fortalecimiento de capacidades 
y articulación de gobernanza climática" y; "Gestión local de residuos 
orgánicos en Los Ríos". 

Estamos desarrollando una valiosa iniciativa orientada a la puesta en 
valor de nuestra Reserva de la Biósfera, fortaleciendo su gobernanza, 
educación ambiental y reconocimiento territorial. Además, financiamos 
un importante proyecto para SERNAPESCA, que permitirá adquirir 
equipamiento especializado para combatir la pesca ilegal en nuestras 
aguas continentales, protegiendo los ecosistemas acuáticos y 
asegurando el uso sustentable de nuestros recursos pesqueros. 

CRUBC 

Desde la Comisión Regional de Uso del Borde Costero, que tengo la 
responsabilidad de presidir, aprobamos el Espacio Costero Marino 
de Pueblos Originarios de Mehuín, resolviendo, por primera vez en 
décadas, uno de los conflictos socioambientales más emblemáticos del 
país. 

Este no fue un resultado casual. Fue fruto de un trabajo serio, 
responsable y profundamente territorial, que articuló a comunidades 
mapuche lafkenche, pescadores artesanales, vecinos, el mundo 
turístico, el Municipio de Mariquina y organismos del Estado, en un 
proceso de diálogo transparente y respetuoso. 

Lo que logramos en Mehuín es mucho más que un acuerdo, es una 
señal clara de cómo deben abordarse los desafíos del desarrollo en 
nuestra región. Con participación real, con mirada de futuro y con un 
Estado que escucha y actúa con convicción. 

Este acuerdo deja establecido que es posible compatibilizar los 
derechos consuetudinarios con actividades como la pesca artesanal, el 
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turismo y la recolección de orilla, abriendo paso a una administración 
compartida y sostenible del borde costero. 

Señalar que esta construcción de confianzas en la tramitación de las 
ECMPO necesitan un gran trabajo previo, técnico - político, de mucho 
diálogo que con seguridad faltó en la última tramitación de la ECMPO 
Wadalafken, que significó un retroceso a los avances logrados, puso 
nuevamente la desconfianza en la interlocución y nos coloca un desafío 
en el horizonte cercano para poder llegar a un acuerdo compatible con 
el espíritu de la ley y la diversidad de intereses del territorio involucrado.  

La sustentabilidad no es solo un desafío global. Se construye también 
desde lo local, con decisiones concretas y planificación territorial. 

En Los Ríos, dimos un paso histórico al ser la primera región del país 
en contar con un Plan de Acción Regional de Cambio Climático, 
aprobado a fines de 2022. Este fue el punto de partida para un camino 
que asumimos con responsabilidad y visión de futuro. Hoy, con orgullo 
informo a nuestra comunidad que las 12 comunas de la región ya 
cuentan con sus propios Planes de Acción Comunal frente al 
Cambio Climático, desarrollados con apoyo técnico y 
acompañamiento de nuestro Gobierno Regional y del Ministerio de 
Medio Ambiente.  

En el marco de las acciones que estamos impulsando a través de la 
Mesa Regional del Agua, queremos destacar el trabajo de las mesas de 
Aylin, Mariquina y Paillaco. Particularmente destacar la gobernanza 
lograda en la mesa de Aylin donde se ha articulado la presencia de las 
grandes empresas forestales y la agroindustria, representada por las 
plantaciones de la Cran Chile y la comunidad de Aylin representada por 
su junta de vecinos, APR y otras organizaciones comunitarias.  

En 2024 reafirmamos que la sustentabilidad no es una opción, es una 
urgencia. Por eso, cada decisión que tomamos en el Gobierno Regional 
la hacemos pensando en la naturaleza, en el respeto a los territorios y 
en el futuro que queremos heredar. 

5) Una Región de Los Ríos que garantiza el Buen Vivir de 
todos y todas: 
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Salud 

La salud es un pilar fundamental para el desarrollo sostenible y el 
bienestar social de la población. En este contexto, hemos asumido un 
compromiso decidido con el fortalecimiento del sistema de salud 
pública, incluida la salud primaria a cargo de los Municipios,  priorizando 
la inversión en infraestructura, equipamiento, atención primaria y 
programas de prevención.  

Durante el 2024, invertimos más de 6.400 millones de pesos, recursos 
orientados a modernizar centros de salud familiar (CESFAM) y postas 
rurales, así como a fortalecer la red de atención con tecnología y 
recursos humanos.  

En esa línea, aprobamos 750 millones de pesos para el Programa de 
resolución de listas de espera, que se tradujo en 210 cirugías de 
cadera, rodilla, gastropexia, abdominoplastia, mamoplastia de 
reducción, entre otras, lo que permitió disminuir los tiempos prolongados 
de la lista de espera.  

Hemos invertido importantes recursos en infraestructura en salud. En la 
Provincia del Ranco, la Reposición de la Posta de Salud Rural del 
sector de Crucero Río Bueno, ya tiene un 40% de avance.  

Con un 90% de avance se encuentra la iniciativa Construcción del 
Servicio de Alta Resolutividad SAR de la comuna de Futrono, 
proyecto que financiamos  junto al Servicio de Salud.  

En la comuna de Mariquina, la Posta del sector de Alepue, presenta 
poco más de un 30% de avance. De este modo se mejorará la 
prestación del servicio para 530 beneficiarios que habitan la zona 
costera lafkenche de esta comuna. 

En Paillaco, se encuentran terminadas las obras del Cesfam Lautaro 
Caro Ríos, que considera una inversión cercana a los 10 millones de 
dólares en obras civiles, equipos y equipamiento. Esta nueva y moderna 
infraestructura incluye salud intercultural y espacios exteriores. Se trata 
de un recinto más amplio, con mejoras destinadas a proporcionar mayor 
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comodidad a los funcionarios y una atención de mayor calidad a los 
usuarios en su territorio. 

Asimismo, colaboramos con SENADIS en la implementación de la 
iniciativa Ayudas Técnicas y/o servicios de apoyo, la cual tiene 
cobertura en las 12 comunas del territorio, beneficiando a más de 1.100 
personas.  

Apoyamos al Servicio de Salud de Los Ríos y a los Cesfam municipales 
con 12 camionetas y 6 ambulancias, con una inversión de 1.041 
millones. Esta mejora fortalece la equidad en el acceso a los servicios 
de urgencia, asegurando una atención digna, oportuna y de calidad en 
todo el territorio regional. 

CONECTIVIDAD  

En los últimos años, nuestro territorio, ha experimentado significativos 
avances en materia de conectividad, gracias al compromiso y 
financiamiento del Gobierno y su Consejo Regional, a través de una 
serie de proyectos estratégicos, ha logrado mejorar la infraestructura 
vial, beneficiando a los habitantes de nuestro territorio tanto en zonas 
urbanas y rurales. 

En el marco del convenio GORE - MOP 200K ejecutamos en Máfil la 
Conservación de la Red Vial Básica CBC Ruta T-390 Mulpún, de 
14,6 km de camino asfaltado. La Conservación Periódica Ruta T- 283 
cruce Ruta 203 CH Coihueco – Releco en Panguipulli. En la comuna 
de Corral, estamos invirtiendo en la Conservación de la Red Vial 
recapado camino T-450 Corral – Chaihuin.  

En Futrono, cumplimos con el Mejoramiento de Calle Los Cipreses. En 
Río Bueno en tanto, se encuentra tramitado el convenio mandato del 
proyecto Reposición Calle Comercio y se ejecutará también la 
Reposición de calle Pedro Lagos. En Paillaco en tanto, con cerca de 
un 90% de avance se encuentra el Mejoramiento de la calle Villa 
Padre Hurtado en la localidad de Itropulli. 

TRANSPORTE 
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En La Unión, poco más de un 90% de avance tiene la ampliación del 
Sistema de Control de Tránsito, proyecto que modernizará nuestras 
infraestructuras viales, mejorando la seguridad y garantizando una 
circulación más fluida y segura para los más de 38.000 habitantes de la 
comuna y sus alrededores. 

En la misma línea es importante mencionar que, a través del programa 
Renueva Tu Micro, invertimos más de $3.600 millones, que permitieron 
la modernización de 89 buses en toda la región y en el Programa 
Renueva Tu Colectivo en tanto, se realizó la modernización de 29 
colectivos en la Región de Los Ríos, con el fin de mejorar la eficiencia 
del servicio, reducir el impacto ambiental, aumentar la seguridad vial y 
promover el uso del transporte público como una alternativa sostenible 
y de calidad para la ciudadanía. 

Junto al Consejo Regional, apoyamos la Conservación del Terminal 
de Buses de la comuna de Los Lagos, recinto que recibe diariamente 
a cerca de 400 personas, así como también la construcción del 
Terminal de Buses de Futrono, iniciativa que busca mejorar la calidad 
del servicio de transporte público en esta comuna turística. 

Hemos avanzado con el Ministerio de Transportes en una propuesta 
que permitirá en el mediano plazo desarrollar recorridos con buses 
eléctricos en la ciudad de Valdivia y, con la instalación de una electro 
estación (terminal).  

EDUCACIÓN 

Reconocemos que invertir en educación es fundamental para reducir 
desigualdades, mejorar la calidad de vida y preparar a nuestra 
comunidad para los desafíos del futuro. Por ello, seguiremos trabajando 
en alianza con el nuevo Servicio Local de Educación Pública (SLEP), 
municipios, instituciones educativas y la sociedad civil. 

En Paillaco, más de un 75% de avance tiene la “Conservación de las 
dependencias de la Escuela Olegario Morales”, iniciativa que busca 
entregar mejores condiciones a la comunidad educativa de esta escuela 
emblemática.  
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Apoyamos al municipio de Valdivia en el proyecto “Preuniversitario: 
Capacitación Integral del Aprendizaje para la Educación Superior”, 
el cual se encuentra actualmente en trámite ante la Dirección de 
Presupuestos para la autorización de una inversión de $100 millones 
durante este año.  

DEPORTE 

Desde que asumimos nuestra gestión, hemos impulsado diversas 
iniciativas que promuevan al deporte como herramienta de inclusión, 
salud y formación de valores. A través del financiamiento de proyectos 
con una inversión de más de 3 mil 700 millones, hemos impulsado el 
mejoramiento de infraestructura deportiva y apoyo a organizaciones y 
deportistas locales. Este esfuerzo busca fomentar estilos de vida 
saludables, promover el talento regional y garantizar el acceso 
equitativo al deporte, desde una perspectiva formativa, recreativa y 
competitiva. 

En Río Bueno, inauguramos el Mejoramiento del Recinto Deportivo 
Estadio Mantilhue, con un financiamiento cercano a los $2.000 
millones, infraestructura de gran nivel que será el centro deportivo para 
fomentar el deporte y la vida saludable entre los habitantes de uno de 
los lugares más lejanos de la región. 

Estamos impulsando el mejoramiento del recinto deportivo del Club 
Deportivo Popular de Folilco, a través de un FRIL y la construcción de 
la cancha sintética para el Complejo Deportivo Eleodoro Pintor 
Salvador de Lanco, con una inversión de casi $2.500 millones.  

En la comuna de Valdivia, apoyamos la Conservación de la Red de 
Multicanchas, iniciativa presentada por el municipio de Valdivia, que 
permitió la mejora de 10 multicanchas con más de 166 mil beneficiarios.  

El mismo proyecto fue implementado en la comuna de La Unión, 
permitiendo la conservación de 11 multicanchas, lo que significó la 
recuperación de espacios clave para el deporte y la recreación.  

En la capital regional, junto al CORE, aprobamos una inversión de poco 
más de mil millones de pesos para el emblemático Club de Boxeo 
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Arturo Godoy, una iniciativa largamente esperada por la comunidad 
deportiva vinculada a esta disciplina, que se encuentra pronta a partir 
sus obras.  

CULTURA 

La Asociación Patrimonial Cultural de la Región de Los Ríos ha 
tenido un rol clave en el cumplimiento de la Estrategia Regional de 
Desarrollo, especialmente en la valorización del patrimonio cultural. 
Durante 2024, asumió el desafío de avanzar en la futura administración 
del Museo del Vapor, basándose en su experiencia en la gestión del 
Teatro Regional Cervantes, que este año mostró un importante 
crecimiento en su programación y en su vínculo con la comunidad. 

Uno de los principales hitos ha sido la implementación del programa 
Cervantes en Comunas, que permitió llevar más de 45 actividades 
artísticas a las 12 comunas de la región. Esta descentralización cultural 
ha sido posible gracias al trabajo conjunto con los equipos municipales 
de cultura y la Seremi de las Culturas, garantizando una oferta diversa 
y acceso equitativo a expresiones como teatro, música, danza, folclor y 
fomento lector. 

SOCIAL 

Mantenemos un firme compromiso con el desarrollo equitativo y el 
bienestar de las personas, priorizando una inversión social que 
responda a las necesidades reales de las comunidades. A través del 
trabajo conjunto con municipios, servicios públicos, organizaciones 
sociales y el Consejo Regional, impulsamos proyectos que mejoran la 
calidad de vida de la ciudadanía.  

En ese sentido, hemos aprobado recursos para Fortalecer la 
gobernanza y participación de la niñez y adolescencia en el camino 
hacia el desarrollo sostenible de la Región de Los Ríos.  

A partir del año 2024 denominamos a nuestro tradicional 8%, como 
Fondo Vida en Comunidad.  
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A través de estos fondos concursables, hemos promovido la ejecución 
de iniciativas sociales, culturales, deportivas y medioambientales que 
fortalecen el desarrollo territorial con enfoque comunitario, inclusión y 
participación ciudadana. 

En el área social, destinamos más de 498 millones de pesos, lo que 
permitieron el financiamiento de un total de 33 iniciativas en el 
concurso anual para operativos oftalmológicos en terreno dirigidos para 
personas mayores. También destacan proyectos sobre gobernanza 
territorial y comunitaria y calidad de vida para las y los jóvenes. 

La subvención de Cultura, en tanto, alcanzó una inversión de más de 
916 millones de pesos, financiando 114 iniciativas. En su mayoría 
fueron talleres, especialmente dirigidos a niños, niñas, adolescentes y 
personas mayores. También destacan la realización de documentales y 
procesos de rescate de memoria colectiva local y mapuche, ejecución 
de ferias costumbristas en zonas urbanas y rurales, y eventos 
emblemáticos masivos en distintas materias de gran interés regional. 

En tanto, en el área de Deportes, se logró el financiamiento de 113 
iniciativas, con una inversión de más de 577 millones de pesos, lo 
que permitió el apoyo a iniciativas formativas para niños, niñas y 
adolescentes en diversas disciplinas, en su mayoría básquetbol y fútbol, 
destacando además deportes acuáticos como el rafting y remo. 
Destacamos por ejemplo la realización de los proyectos: Masificando el 
basquetbol en Futrono; Formando futuras Gimnastas en Los Ríos, de la 
comuna de Valdivia y Fortaleciendo a nuestras series menores del remo 
a nivel comunal y regional, en la comuna de Panguipulli.  

PUEBLO MAPUCHE 

Desde el inicio de nuestra gestión, nos propusimos como uno de 
nuestros desafíos centrales avanzar en la construcción de confianza 
con nuestro pueblo nación mapuche. Es necesario actuar, porque las 
familias mapuche de Los Ríos merecen reconocimiento, respeto y 
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atención, considerando que representan a una parte significativa de 
nuestra población y constituyen una riqueza cultural invaluable. 

Una de las iniciativas que hemos apoyado es la compra de un terreno 
ceremonial y diseño para la construcción de la Ruka para la 
comunidad de Pitriuco, con el fin de garantizar un espacio permanente 
a las comunidades huilliches de Lago Ranco y Río Bueno, para realizar 
sus ceremoniales (lepún).  

Queremos anunciar con mucha satisfacción que junto a nuestros 
consejeros y consejeras regionales, aprobamos el financiamiento para 
el Programa Protección y Fortalecimiento Regional de la Salud 
Intercultural, iniciativa inédita a nivel nacional, única en Chile, que 
esperamos prontamente inicie su ejecución con el objetivo de proteger 
y fortalecer la salud intercultural en el territorio regional. La 
implementación de este programa, permitirá ampliar la atención 
mapuche, formar equipos en competencias interculturales y asegurar la 
participación indígena en decisiones de salud. 

También estamos trabajando junto al Programa de las Naciones Unidas 
para el Desarrollo (PNUD) para establecer las líneas estratégicas del 
Plan de Desarrollo Integral Mapuche, iniciativa que busca ser un 
instrumento concreto para responder a las necesidades reales de las 
comunidades, identificadas a través de espacios de diálogo y 
participación activa. Queremos establecer una hoja de ruta para 
fortalecer ámbitos como el fomento productivo, medio ambiente, lengua 
y cultura mapuche, gobernanza territorial, sitios de significación cultural, 
infraestructura y salud. 

Tenemos plena confianza en que estas iniciativas, construidas de 
manera genuina y colaborativa, podrán ser implementadas con éxito. 

Desde la Región de Los Ríos, seguiremos trabajando con decisión y 
convicción para que el camino que hemos abierto junto a las 
comunidades del Futa Willi Mapu se traduzca, con generosidad y visión 
de futuro, incorporando las conclusiones del informe de la Comisión de 
Paz y Entendimiento, entregado recientemente al país.  
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IV. RETOMAMOS OBRAS PARALIZADAS 

Nos dolió profundamente tener que enfrentar la paralización de una 
serie de obras emblemáticas que estábamos financiando con mucho 
esfuerzo. La pandemia no solo golpeó la salud de nuestra población, 
también dejó una fuerte crisis económica que afectó con dureza al país 
y a nuestra región. Esa realidad obligó a detener once importantes 
proyectos que eran muy esperados por nuestras comunidades, debido 
al lamentable quiebre de empresas constructoras por el alza del precio 
de los materiales y mano de obra. 
  
Hoy, con mucha satisfacción, podemos decir que hemos reactivado 
nueve de ellos. Algunos ya retomaron sus obras y otros están en 
proceso de hacerlo, por ejemplo, la construcción del Centro de 
Información Ambiental y Cultural de CONAF en Punucapa; el Gimnasio 
de Riñinahue y la reposición de la Posta de Pitriuco en Lago Ranco. 
  
Ya logramos reactivar otras obras como la Escuela Fusionada en Los 
Lagos, el Cuartel de Bomberos de Malalhue en Lanco, la Subcomisaría 
de Carabineros en Mariquina, las postas de salud rural en Chaihuín – 
Corral; y, las de Traiguén y Los Esteros de La Unión. Hoy, todas estas 
iniciativas están nuevamente en ejecución, generando empleo, 
dinamizando las economías locales y mejorando servicios esenciales 
para nuestras vecinas y vecinos. 
  
Para hacer posible esta reactivación, hemos destinado más de 8 mil 
millones de pesos adicionales del presupuesto de inversión regional. Y 
aunque aún quedan pendientes la reactivación de las obras del Museo 
de Arte Contemporáneo y de la Posta de Isla del Rey, seguimos 
trabajando intensamente para que pronto también puedan retomarse. 
  
 

V. LOS SUEÑOS QUE NOS MUEVEN - PROYECTOS 
EMBLEMÁTICOS  
  
Nos hemos planteado trabajar con mucho esfuerzo y gestión política y 
profesional para concretar varias iniciativas y proyectos que tienen un 
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carácter estratégico y que pueden constituirse como el legado de una 
gestión que recoge la historia regional, su memoria, sus sueños y los 
proyecta más allá de nuestro periodo porque representa el sentido de 
pertenencia de esos grandes y emblemáticos proyectos a los 20 y 25 
años de la creación de la Región de Los Ríos. 
  
Estamos hablando de proyectos que requieren de un fuerte compromiso 
del nivel central y sus distintos ministerios para poder concretarse, 
donde como Gobierno Regional seremos un aliado permanente, pero 
también muy insistentes en exigir avances concretos para lograr su 
concreción. Me refiero por ejemplo, a la materialización de la Red 
Hospitalaria Regional, con la construcción del Hospital de Alta 
Complejidad de Valdivia, del Hospital Intercultural de Mediana 
Complejidad de Panguipulli y los Hospitales de Mariquina y 
Paillaco; también para la construcción del anhelado y urgente Puente 
Cochrane y la construcción de la doble vía Sur y Norte de ingreso a la 
capital regional Valdivia, que ya no resiste más espera!! 
  
Estimadas amigas y amigos:  
 
Iniciamos este nuevo ciclo con la convicción firme de que cuando las 
instituciones trabajan unidas, las grandes transformaciones se vuelven 
posibles. Como Gobierno Regional estamos avanzando en proyectos 
que fortalecerán el avance de nuestra región: 
  
1. Estamos gestionando para que pronto podamos tener un tren 
turístico con funcionamiento regular, retomando y generando 
fomento productivo en torno al Tren El Valdiviano y la ruta del 
Vapor.  
  
Convocamos a un amplio cabildo ciudadano por el anhelado retorno del 
tren. Fue un acto transversal, emotivo y esperanzador porque 
nuevamente revivimos ese latente deseo de ver transitar el tren por los 
rieles de nuestra región. 
  
Esta convocatoria responde a una necesidad urgente: presionar al nivel 
central para que la política de Trenes para Chile también se concrete en 
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nuestra región de Los Ríos. Por eso, firmamos un manifiesto ciudadano 
titulado “Antilhue y Valdivia: unidos por la historia, conectados por el 
futuro”. Hoy día necesitamos unir fuerzas para que el grito de punta de 
rieles sea escuchado en Santiago.  
   
El Museo del Vapor ya se encuentra en etapa de diseño, para 
próximamente avanzar hacia la etapa de ejecución, por lo que 
esperamos que al final de nuestro mandato ciudadano, esto sea una 
realidad. 
  
Tenemos por delante una tarea enorme. Este sueño no termina aquí. 
Debemos lograr que Trenes para Chile llegue a la Región de Los Ríos 
con trenes de cercanía en los tramos La Unión–Valdivia y Lanco–
Valdivia. Ese sería el segundo paso fundamental para cerrar este 
hermoso círculo, que requiere visión, trabajo conjunto y, sobre todo, 
autonomía regional.  
 
2. La región más linda de Chile bota su basura en un vertedero. 
Todos los desechos que genera cada uno de nosotros se 
depositan en un lugar desbordado que debió haber cerrado hace 
años atrás. La peor condición medioambiental en la que podemos 
estar, es la que estamos enfrentando actualmente.  
  
Junto al Municipio de Valdivia estamos trabajando para fortalecer la 
conducción de la Asociación Regional de Residuos Sólidos y buscar 
soluciones adecuadas técnicamente para salvar las observaciones y 
mejorar el funcionamiento del vertedero el tiempo necesario, para 
compatibilizar con el funcionamiento del nuevo relleno sanitario, el cual 
estamos financiando y que ha tenido retraso en su ejecución por una 
remoción en masa el año 2023, que requiere estudios especificos.   
 
Mientras, seguimos trabajando junto a los municipios para ampliar la 
cobertura del compostaje y del reciclaje, como medidas mitigadoras, 
orientadas a bajar las toneladas de basura que llegan al vertedero.   
 
3. Tenemos una deuda histórica con el suministro de agua 
potable y su tratamiento, en la Isla Huapi, Futrono. Esta es una obra 
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emblemática para el Estado de Chile. He participado activamente 
en este proceso desde mis tiempos como Consejero Regional, 
cuando enviamos una carta al entonces Presidente Piñera. 
Siempre hemos considerado, en este caso, injusta la metodología 
de evaluación que se hace sobre los habitantes mapuche huilliche 
de la Isla Huapi.  
 
Hemos hecho gestiones para que la metodología de evaluación 
considere no sólo la propiedad privada de los terrenos, sino la posesión 
ancestral de su uso, en base a sus dos títulos de merced que abarcan 
el cien por ciento de su territorio (convenio OIT 169). El camino ha sido 
largo y lleno de obstáculos. Hemos llevado nuestra visión hasta el 
Presidente de la República, ministros y subsecretarios.  
 
Con la creación del Plan Buen Vivir, hemos logrado articular al aparato 
público y definir una hoja de ruta clara, que nos permitiría finalmente 
salvar las observaciones. Si definitivamente esta tramitación es 
favorable, estaríamos ante un cambio histórico en la evaluación, que 
gracias al trabajo e insistencia de nuestro Gobierno Regional podrá 
replicarse en otros territorios con características similares. 
  
4. Nuestra región de Los Ríos tendrá un Centro Cívico Regional, 
esta es una certeza que no teníamos hace dos años atrás. Hemos 
trabajado en conjunto con el Delegado Regional, se ha levantado 
la necesidad de los servicios públicos que requieren espacio por 
el actual hacinamiento y hemos priorizado en conjunto los 
servicios que estarán en el futuro barrio cívico. 
  
Nuestro socio estratégico para concretar este gran sueño es la 
EMPRESA PÚBLICA “DESARROLLO PAÍS”. Ya tenemos una carta 
Gantt preliminar, la que indica que si se cumplen los hitos propuestos 
en nuestro periodo, estaría construyéndose el anhelado BARRIO 
CÍVICO REGIONAL. 
  

5. Como Gobierno Regional de Los Ríos, hace ya algunos años 
que venimos realizando un trabajo de planificación e inversión con 
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los dirigentes del remo. Hemos establecido un compromiso 
estratégico, que nos permitió financiar su renovada flota de botes, 
su plan anual de trabajo y con mucho orgullo, la etapa de 
factibilidad, que se encuentra en plena licitación, para el anhelado 
proyecto de la Pista de Aguas Quietas, donde destinamos una 
inversión de más de $754 millones de nuestro presupuesto regional, 
para avanzar hacia el diseño y posterior ejecución de esta estratégica 
obra, que será un parque náutico regional, que además se 
complementará con otras importantes obras fluviales, que están en el 
marco del convenio de programación con el MOP en distintos ríos y 
lagos de la región de Los Ríos, como por ejemplo el tramo 2 de la 
costanera de Panguipulli, la costanera del borde lacustre de Mantilhue 
en Río Bueno y Puerto Nuevo en La Unión, entre los principales.  

¡La Región de Los Ríos tendrá su Pista de Aguas Quietas! 

Todos estos proyectos necesitan del compromiso y voluntad de 
autoridades nacionales, regionales y locales. Colocarlos como un 
desafío cierto y organizarnos tras su cumplimiento, significa un trabajo 
muy coordinado, con una conducción muy generosa, sin protagonismos 
mezquinos, sólo llevando como norte el desarrollo e identidad de la 
región y sus efectos positivos desencadenantes. 
  
A quienes nos acompañan en este camino, les invito a sumar esfuerzos, 
a soñar en grande y a seguir trabajando por un territorio que refleje lo 
mejor de nosotros: nuestra diversidad, creatividad y compromiso con el 
bienestar de nuestra hermosa Región de Los Ríos. 
  
VI. PALABRAS FINALES    
Querida Comunidad Regional 
Estimados amigos y amigas 
  
Estamos frente a un nuevo horizonte de 4 años, donde lo hecho en los 
años anteriores coloca una base, un sustento, condiciones objetivas y 
subjetivas que generan esperanzas ciertas de nuestro futuro.  
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Estamos  enfrentando este desafío también con nuevo equipo Directivo 
con el fin de hacernos cargo de la consolidación de un sello de gestión 
cercana, participativa, democrática, con mucho diálogo y respeto. 
  
Nuestra Región desde su creación tuvo espíritu de modelo, de cierto 
desafío de un camino singular, de ser una región distinta en la 
profundización de la democracia, en nuestras prácticas de diálogo, en 
nuestras preocupaciones sociales, en la valorización y los cuidados de 
nuestra biodiversidad, en  el desarrollo a escala humana. Claramente 
ese objetivo sigue siendo una aspiración en curso,  que está en el 
corazón de nuestros propósitos, de nuestras tareas, de nuestra voluntad 
y práctica política y sobre todo, felizmente, está presente en la memoria, 
sueños y disposición de una parte importante de la  dirigencia política, 
social, comunitaria, académica y gremial de la Región. 
  
Este año tenemos elecciones de renovación de la Cámara de Diputados 
y de la Presidencia de la República, elecciones y candidatos y 
candidatas que expresan también un nivel de la actual temperatura 
política del país que se traslada también a las regiones con efectos 
negativos en los niveles de confrontación, cuestionamientos infundados 
y lenguaje ofensivo o descalificatorio.  
  
Hacemos un llamado necesario a esos cuidados, transformar las 
campañas en el espacio de las propuestas realistas, confrontación de 
ideas programáticas, de campañas limpias y positivas, que contribuyan 
a la amistad cívica y no deje sensación de enemistades, dolores, 
descalificaciones, mentiras y retrocesos. 
  
Por último, nuestro espacio para la gratitud y los agradecimientos, a 
nuestros equipos funcionarios, por su compromiso con su trabajo y 
región, a los y las integrantes de nuestro Consejo Regional, nuestro 
CORE por su contribución a privilegiar los grandes temas y desafíos, a 
nuestros municipios, Alcaldesa, Alcaldes, Concejos Municipales y 
Equipos Municipales por la relación de alianza estratégica que permite 
llevar desarrollo y bienestar a todos los habitantes de los territorios.  
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A nuestros partidos políticos de nuestro sector de centro izquierda que 
dan sustento político amplio a nuestra gobernanza, aportando sus 
mejores cuadros, a la dirigencia social, comunitaria, gremial y sus 
organizaciones que hacen el trabajo y aporte silencioso para el éxito y 
pertinencia de las políticas públicas; al Gobierno Central y su expresión 
Regional en la Delegación, Servicios, Seremías, como  a Bomberos, 
Carabineros, Policías de Investigaciones, Gendarmería y Fiscalía que  
en su conjunto han estado siempre en la disposición del trabajo 
complementario coordinado y colaborativo; a la academia y su trabajo 
fundamental en los saltos cualitativos de bienestar y desarrollo; a 
nuestras autoridades y dirigentes Mapuches en la extensión del Buta 
Huilli Mapu, que a pesar de la carga histórica de desconfianza y conflicto 
con el Estado de Chile, hemos encontrado puntos de avance y 
entendimiento en una relación con autonomía y respeto; a mi familia, 
siempre sostén, refugio y compañía, un  besito especial para Anita, mi 
compañera de vida, por su gran comprensión al camino que elegí que 
obliga a muchas ausencias y disminución de los tiempos compartidos. 
  
Los Ríos avanza, se muestra y  florece en espíritu pionero!! 
Los Ríos busca a través de La Regionalización un destino de mejor 
bienestar y felicidad para todos y todas!! 
 
Los Ríos son los que nos une, identifica y nos hermana!! 
Es la razón generosa de nuestro compromiso, de nuestro mandato!! 
  
Viva La Región de Los Ríos!! 
Viva Chile!! 
 


